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LOS EXTRAÑOS CRUCES
ENTRE DISTINTAS ESPECIES

Los animales híbridos
P

uede haber cruces entre distin-

tas especies, pero no siempre

son posibles o exitosos. Un

cruce entre dos especies se

llama híbrido1 y puede tener carac-

terísticas de ambos progenitores. Sin

embargo, muchos de los híbridos

son estériles, es decir, no pueden

tener descendencia propia. Esto se

debe a que tienen un número impar

de cromosomas que no se pueden

emparejar correctamente durante la

meiosis. 

La formación de híbridos puede

tener algunas ventajas, dependiendo

del caso y del objetivo. Algunas ven-

tajas son:

Mayor variabilidad genética: los

híbridos pueden combinar caracterís-

ticas de ambos progenitores y tener

mayor diversidad de genes

Mayor adaptabilidad: los híbri-

dos pueden aprovechar las venta-

jas de cada especie y adaptarse

mejor a diferentes condiciones am-

bientales.

Mayor productividad: los híbri-

dos pueden ser más fuertes, resis-

tentes o rendidores que sus

progenitores, lo que puede ser útil

para fines agrícolas o ganaderos

Mayor conocimiento: los híbridos

pueden aportar información sobre

la evolución, la genética y la biología

de las especies involucradas.

Algunos híbridos pueden ser pro-

ducto de violaciones, como cuando

un león macho ataca a una tigresa y

la obliga a aparearse. Otros híbridos

pueden ser consentidos, como

cuando dos especies cercanas se

atraen y eligen aparearse voluntaria-

mente. También hay híbridos que son

producto de la intervención humana,

como cuando se insemina artificial-

mente a un animal con el esperma

de otro. En estos casos, el consenti-

miento del animal puede ser difícil de

determinar o respetar.

Para entender mejor el proceso de

hibridación y qué cruces de animales

existen actualmente, analizaremos

estos casos.
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Ligre
El ligre es el cruce entre un león

macho y una tigresa. La apa-

riencia de este animal híbrido es

una mezcla de los dos progenito-

res: el lomo y las patas suelen

tener las rayas de los tigres,

mientras que la cabeza es más

similar a la de un león; los ma-

chos incluso desarrollan melena.

El ligre puede alcanzar 4 metros

de largo, por lo que es el felino

más grande que existe. Eso sí,

sus patas suelen ser más cortas

que las de sus progenitores. Te

hablamos de los felinos más

grandes del mundo que existen.

Tigón
También existe la posibilidad de

que nazca un animal híbrido del

cruce de un tigre macho y una

leona, el cual recibe el nombre de

tigón. Al contrario que el ligre, el

tigón es más pequeño que sus pro-

genitores y tiene la apariencia de

un león con el pelaje rayado. De

hecho, el tamaño es prácticamente

la única diferencia entre el ligre y el

tigón.

Narluga
Se trata del animal híbrido resultado

entre un narval y una beluga.

Este cruce de animales marinos es

inusual, pero ambas especies forman

parte de la familia Monodontidae.

La narluga solo se puede observar

en las aguas árticas y, aunque pueda

ser el resultado de un cruce moti-

vado por el calentamiento global, se

tienen registros del primer avista-

miento realizado en 1980. Este hí-

brido mide hasta 6 metros de largo y

pesa alrededor de 1600 toneladas



Cebrasno
El apareamiento de una cebra y
un asno provoca la aparición de
un cebrasno o zebrasno. Es posi-
ble porque ambas especies pro-
vienen de la familia de los
équidos. Este cruce de animales
se da de forma natural en las sa-
banas de África, donde ambas
especies conviven.
El cebrasno tiene una estructura
ósea similar a la cebra, pero con
pelaje gris, a excepción de las
patas, que presentan el patrón
rayado sobre fondo blanco.

Cebrallo
El cebrasno no es el único animal hí-
brido que las cebras pueden desa-

rrollar, ya que estos animales
también son capaces de aparearse

con otro miembro de la familia
equina, el caballo. El cebrallo es po-

sible cuando los padres son
una cebra macho y una yegua.

El cebrallo es más pequeño que un
caballo, con una crin escasa y rígida.
Sobre el pelaje, con fondo de distin-
tos colores, se observan las rayas tí-
picas de las cebras. Sin duda, uno
de los animales híbridos raros pero

muy bellos, y en el vídeo de Vaenney
podemos ver un precioso ejemplar.

Beefalo
El beefalo es el resultado del cruce
entre una vaca doméstica y un bi-
sonte americano. La raza de la vaca
influye en la apariencia del beefalo,
pero en general es similar a un toro

corpulento con pelaje tupido.
Este cruce suele ser estimulado por
los ganaderos, ya que la carne pro-
ducida contiene menos grasa que la

proveniente del ganado bovino.
Como dato curioso, podemos decir
que entre estos animales híbridos

sí es posible la reproducción, por
lo que son de los pocos fértiles.
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https://diariolaventana.com.ar/wp-content/uploads/2023/08/Ejemplar-de-Cebrallo.mp4


Balfín
Otro curioso animal híbrido marino es

el balfín, resultado del apareamiento

entre una falsa orca y el delfín

nariz de botella. Al ser la falsa orca

u orca negra perteneciente a la fami-

lia Delphinidae, en realidad el balfín

se trata del cruce de dos especies de

delfines, por lo que la apariencia de

este animal es similar a la conocida

en estas especies. Su tamaño y den-

tadura son características que ayu-

dan a diferenciarlo, puesto que el

balfín es un poco más pequeño y

tiene menos dientes que la orca

negra y el delfín nariz de botella.

Burdégano
Este cruce de animales implica nue-

vamente a miembros de la familia

equina, pues el burdégano es el re-

sultado del cruce entre un caballo y

una burra. Este apareamiento es po-

sible debido a la intervención del ser

humano, pues ambas especies no

conviven en el mismo hábitat. De

esta forma, el burdégano es uno de

los animales híbridos creados por el

hombre.

El burdégano tiene el tamaño de un

caballo, pero la cabeza es más simi-

lar a la del burro. La cola es peluda y

el cuerpo suele ser voluminoso.

Mula
Contrario al burdégano, el cruce

entre una yegua y un burro da como re-

sultado una mula, apareamiento común

en las zonas ganaderas. Este animal es

conocido desde la antigüedad y pueden

nacer tanto machos como hembras. De

hecho, la mula es probablemente el ani-

mal híbrido más conocido en todo el

mundo y expandido, puesto que durante

siglos ha sido empleado como animal de

trabajo y transporte. Eso sí, estamos ante

un animal estéril, por lo que no es posi-

ble su descendencia. Las mulas son más

altas que los burros, pero más pequeñas

que los caballos. Destacan por poseer

más fuerza que los asnos y presentar un

pelaje similar a ellos.
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Pumapardo
El pumapardo es el resultado

entre una leoparda y un puma

macho. Es más delgado que un

puma y presenta el pelaje man-

chado del leopardo. Las patas

son cortas y el aspecto general

es intermedio entre las dos espe-

cies progenitoras. El cruce no se

da de forma natural, sino que el

pumapardo forma parte de la lista

de animales híbridos creados por

el hombre. Por este motivo, ac-

tualmente no se conoce ningún

ejemplar vivo de este cruce.

Cama animal
Como resultado del cruce entre un dro-

medario y una llama hembra aparece el

cama, un animal híbrido curioso cuya

apariencia resalta por ser una mezcla

total de ambas especies. Así, la cabeza

es más similar a la de la llama, mientras

que el color del manto y el cuerpo es más

parecido al del dromedario, a excepción

de la joroba, puesto que el cama no la

presenta.

Este animal híbrido no se produce de

forma natural, por lo que se trata de un

cruce de animales provocado por el hu-

mano. En el siguiente vídeo de WeirdTra-

velMTT podemos ver un ejemplar de este

tipo.

Otros ejemplos de cruces de animales

s

También podemos encontrar los si-

guientes cruces de animales:

Cabreja (cabra + oveja).

Cama (camello + llama).

Coydog (coyote + perra).

Coywolf (coyote + lobo).

Dzo (yak + vaca).

Gato savannah (serval + gato).

Grolar (oso pardo + oso polar).

Jaglión (jaguar + leona).

Leopón (león + leopardo).

Tigardo (tigre + leoparda).

Yakalo (yak + bisonte americano).

Zubrón (vaca + bisonte europeo).

Gato savannah

https://diariolaventana.com.ar/wp-content/uploads/2023/08/Rama-The-Cama-dromedario-llama.mp4
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Sanjuaninos
pura cepa

Un trabajo 

especialmente 

preparado con el

aporte de la

E
n San Juan hay familias Velert
y Belert, todas están emparen-
tadas entre sí y tienen sus raí-

ces en Pocito. Aunque, retrocediendo
en el tiempo, son oriundos de Valen-
cia y antes de llegar a esta provincia
estuvieron en Mendoza.
Los protagonistas de esta historia son
los tres hijos varones de Francisco
Velert y Dolores Navarro, ellos fueron
Francisco Velert, Ricardo Belert, su
descendencia lleva b alta por un error
del registro, y Arturo Velert. Los tres
fueron toneleros. Llegaron desde
Mendoza a San Juan después de
1928 y estuvieron entre los más des-
tacados en ese oficio. Además, los
tres fueron deportistas y entre ellos
Arturo se destacó como futbolista, in-
tegrando las selecciones sanjuanina y
mendocina de fútbol y como atleta a
nivel internacional, fue subcampeón
sudamericano en Lima. s

Los toneleros de Valencia 
que fundaron una reconocida 

familia pocitana

La paella de los Velert/Belert. En la foto están los hermanos Velert Navarro junto

a sus familias. De izquierda a derecha: Francisco Velert Navarro, Pascuala

Cuart de Velert, Francisco Velert Cuart, las niñas son las mellizas Amparo y Do-

lores Velert Cuart, Dolores Velert Navarro, Jaime Mengual, Leonor Palacio, Ri-

cardo Belert Navarro, Rubén Belert, Arturo Velert Navarro, Andrea Frau, Jaime

Velert Frau, José Cuart, Teresa Velert, Amparo y Dolores Cuart Velert. Abajo

están los chicos Arturo Velert, Walter Belert, Ricardo Belert Palacio.

El infortunio 
en Marsella

T
odo comenzó en el “Grao” de
Valencia, como le llaman los
valencianos al barrio de esa

ciudad, ubicado justo en la zona del
puerto. Allí vivían Francisco Velert
Dobon y Dolores Navarro y Olmos.
Francisco era tonelero, pero no cual-
quier tonelero, sino uno de primerí-
sima línea. Además, él y sus

hermanos eran músicos e integraban
la orquesta municipal de la ciudad. Él
particularmente se dedicaba a los ins-
trumentos de viento, especialmente al
clarinete. En sus años de colimba, que
le tocaron en Celta y Melilla, compuso
piezas militares y sus descendientes
aún conservan las partituras e incluso
el instrumento que utilizaba.

l   l   l
Mientras vivían en Valencia, Fran-

VELERT / BELERT

Francisco Velert y sus

hijos Francisco, Ricardo y

Arturo fueron toneleros.

Además, los hermanos in-

cursionaron en el deporte,

Arturo fue jugador de la

selección sanjuanina de

fútbol y subcampeón su-

damericano de atletismo.

Sus descendientes se han

destacado sobre todo en

el ámbito de la 

justicia.
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Además de compartir el tra-
bajo, los tres varones Velert
Navarro fueron deportistas.
Juntos jugaron en el equipo
de fútbol Gutiérrez Arturo, a
quien apodaban “el venta-
rrón” fue el que continuó
con esta actividad, jugó
también en Godoy Cruz e
integró las selecciones de
fútbol de Mendoza y 
San Juan y aparte fue 
un destacado atleta.

Sábado 5 de agosto de 2023

Arturo Velert Navarro, corriendo para
el club Benjamín Sánchez de San

Juan. La foto fue publicada en un dia-
rio de la época que lo calificaba como

“uno de los mejores fondistas”.

cisco y Dolores tuvieron tres hijos:

Carmen, Francisco y el pequeño Ri-

cardo. A fines de la década del 1900,

a Francisco le encargaron un impor-

tante trabajo en Marsella. Le pidieron

una cierta cantidad de toneles hechos

con roble de Nancy, una madera muy

costosa pero también muy resistente a

los cambios de temperatura. Después

de un año de intenso trabajo, para el

cual tuvo que contratar ayudantes,

partió a Francia a llevar el pedido.

Para su sorpresa, cuando llegó con

todo el trabajo realizado el hombre que

lo había contratado no estaba, así lo

relata él mismo en un diario que dejó

en manos de la familia. Esa frustración

tan grande fue el motor para un gran

cambio.

Desde “el Grao” 
a Mendoza

E
n España se avecinaban tiem-

pos difíciles, y después de se-

mejante infortunio, Francisco y

Dolores hicieron las maletas, inclu-

yendo todas las herramientas de tone-

lería y se vinieron a Argentina. Les

dijeron que en San Juan y Mendoza

había viñedos y bodegas, que por eso

en estos lugares él podría ejercer su

oficio. Escogieron la provincia del sur,

se embarcaron en el vapor Barcelona

y llegaron el 13 de marzo de 1909.

Junto a ellos habría venido también Al-

berto Ginert, que fue esposo de Car-

men, él era tonelero igual que su

suegro, Francisco.

l   l   l
Cuando se instalaron en Mendoza, en

lugar de trabajar como tonelero, Fran-

cisco compró una propiedad con algo

de dinero que traía y también adquirió

algunos animales para dedicarse a la

cría de ganado. Acá nacieron otros

tres hijos del matrimonio Velert Na-

varro: Arturo, Teresa y Dolores.

Siete años después de llegar, el hom-

bre se enfermó gravemente de fiebre

tifoidea y falleció en el Hospital del

Carmen de Godoy Cruz. Sus hijos

eran todavía chicos, la menor de todos

no tenía más de dos años. Así que fue

Alberto Ginert, esposo de Carmen Ve-

lert, quien se hizo cargo de la familia.

Entre la tonelería 
y el deporte

A
lberto les enseñó a los varo-

nes las tareas de tonelería y,

haciendo ese trabajo, Fran-

cisco, Ricardo y Arturo hicieron tone-

les para varias bodegas Tomba y

Gargantini Giol, ellos vivieron y crecie-

ron cerca de este último estableci-

miento.

La familia Velert/Belert de festejo. En la foto están Francisco Velert Nava-
rro, Nena Giner, Ángela Giner, Amaparo y Dolores Cuart Velert y Amparo y
Dolores Velert Cuart, Teresa Velert, José Cuart, Pascuala Cuart, Walter
Belert y Rubén Belert, entre otros.



Sábado 5 de agosto de 2023

Sanjuaninos
pura cepa

s

En 1928, tras vivir

tres fuertes tem-

blores, Arturo de-

cidió irse de

Mendoza, le tenía

terror a esos fuer-

tes movimientos

de las placas tec-

tónicas. No muy

atinadamente de-

cidió venirse a

San Juan. 

LOS VELERT / BELERT
En 1928 Arturo se fue en barco a Perú

para competir en la maratón de 45 ki-

lómetros de Lima. Fueron tres días de

viaje y llegó muy descompuesto. Era

tal el malestar que durante la compe-

tencia se paró dándose prácticamente

por vencido, hasta que otro compa-

ñero pasó por donde él estaba, lo

animó a seguir corriendo y él logró lle-

varse la segunda medalla de la ca-

rrera. Pudo haber llegado mucho más

lejos, tuvo la oportunidad de irse a Fin-

landia a participar en los Juegos Olím-

picos representando a Argentina, pero

decidió quedarse acá y cumplir con su

deber en la colimba. Y aunque no optó

por la competencia, siguió vinculado al

deporte. Desde esa época y hasta

ahora tiene el récord de marcha desde

el Cristo Redentor hasta el Puente del

Inca.

Pocito, el 
nuevo hogar

E
n 1928, tras vivir tres fuertes

temblores, Arturo decidió irse

de Mendoza, le tenía terror a

esos fuertes movimientos de las pla-

cas tectónicas. No muy atinadamente

decidió venirse a San Juan y se ubicó

en Pocito, donde comenzó a hacer tra-

bajos para la bodega Langlois. Una

vez que estuvo instalado también lle-

garon al departamento su madre y

hermanos, que habían quedado en

Mendoza.

l   l   l
Los tres, Francisco, Ricardo y Arturo

hicieron trabajos para la bodega Lan-

glois. Les iba muy bien porque esta-

ban entre los pocos que conocían el

oficio de tonelero de primera línea. Vi-

viendo en Pocito, todos conocieron a

jóvenes de la comunidad valenciana

que también residían en el departa-

mento y se casaron con ellas.

l   l   l
Francisco Velert se casó con Pas-
cuala Cuart Monserrat, esa familia

vivía en la zona de La Rinconada. A su

vez, un hermano de Pascuala, José,

se casó con Teresa Velert. Los Velert

Cuart tuvieron tres hijos: Francisco
Velert, fallecido, que fue odontólogo

Los Belert Palacio.

Ricardo Belert y su

esposa Leonor Pa-

lacio Alós junto a

sus hijos: Ricardo,

Rubén y Walter en

la Plaza 25 de

Mayo.

pero también se dedicó a la agricultura

y es padre de Laura Velert, abogada
y Cecilia Velert, psicóloga y vive en el
sur; y las mellizas Dolores Velert,
madre de Luis Álvarez Velert, y Am-
paro Velert.

l   l   l
Ricardo Belert es el único de los her-
manos que lleva el apellido escrito con

b en lugar de v, así lo lleva también su

descendencia. Después de trabajar en

Langlois, hizo toneles para la bodega

El Globo y se mudó a la capital. Luego

trabajó en Cinzano, donde fue encar-

gado de planta y se suponía debía ju-

bilarse a los 65 años, al menos esa

era la regla para todos los empleados.

Apenas alcanzaban esa edad, los

mandaban a su casa. Amargado llegó

a la bodega el día de su cumpleaños

pero lo sorprendieron, por su expe-

riencia y tesón desde Italia lo autoriza-

ron para que siguiera en el

establecimiento el tiempo que qui-

siera.

Ricardo Belert Navarro, tonelero

e hijo de Francisco Velert y Dolo-

res Navarro.

9
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Antes de dejar Pocito, en el club Lan-

glois, Ricardo conoció a Leonor Pala-

cio Alós, con quien se casó y tuvo tres

hijos. Walter Belert, que trabajó en

Patricio Palmerco maquinaria agrícola

y en la Bolsa de Comercio y es padre

de Silvina Marcela, profesora de dan-

zay Germán Walter Belert. El se-

gundo fue Rubén Belert, fallecido,que

trabajó en la empresa que tenía la fa-

milia de su esposa, Aída Alonso, el tra-

dicional negocio La Mimosa y tuvieron

cinco hijos: Fernando, trabaja en el

Poder Judicial y heredó de su padre la

vocación por la pesca

profesional; Gonzalo,contador y vive

en México; Rodrigo,periodista; Pablo

y Federico Belert, vive en San Luis.

El menor, Ricardo, se radicó en Ca-

nadá y es padre de Dustin y Patrick

Belert.

l   l   l
El menor de los tres varones Velert

Navarro, Arturo Velert, aparte de de-

dicarse a la vitivinicultura fue accio-

nista de la empresa Mayo, poco

después de llegar a San Juan. A él le

tocó la línea 24 junto a un socio, Fran-

cisco Vallecillo. Tenían dos ómnibus

que iban desde la ciudad hasta Car-

pintería, en un camino sumamente

complicado. En ese entonces era toda

una hazaña y quien se ocupaba de

venderles los tickets a los pasajeros

era nada más y nada menos que el

joven Evaristo Alé, que años más

tarde fundaría la 20 de Junio. Si bien

no era chofer de la línea, Arturo solía

viajar en el 24. Así que en la zona de

Carpintería conoció a la única hija

mujer de la familia Frau, Andrea, con

quien se casó y tuvieron dos hijos: Ar-

turo y Jaime Velert Frau. Después de

hacer toneles para las bodegas, se

sumó al trabajo en las fincas y bodega

de su suegro. De los hijos de Arturo, el

mayor fue juez de cámara penal y tuvo

tres hijos: Arturo, abogado; Alejan-

dro, abogado y María Laura Velert,

profesora de nivel inicial. 

Jaime casado con Ana María Bais-

trocchi fue miembro y ministro de la

Corte Suprema de Justicia y tuvo cua-

tro hijos: Jaime, que es DJ; Gustavo,

Daniel, trabaja en el Poder Judicial

y Francisco Velert, arquitecto.

Ricardo
Belert Pa-
lacio, que

vive en
Canadá,

junto a sus
hijos.

La familia Belert Alonso. Aída Alonso de Belert junto a sus cinco hijos: Fer-
nando, Gonzalo, Rodrigo, Pablo y Federico y sus nueras: Andrea Aguilera,

Érika Cetrángolo, Daniela Fernández y los nietos Martín, Julián, Guadalupe,
Manuela, Facundo y Bautista Belert.

La familia Belert
Reyes. Arriba están
Francisco Hernández
Belert, Fabricio Her-
nández, Agustina
Hernández Belert,
Silvina Marcela Belert
Reyes, Felipe Belert,
Germán Belert y Ma-
riana Araya Buselo.
Debajo están Walter
Palacio Belert, María
Emilia Belert y Silvia
Reyes Ruiz.

Jaime Velert
Frau fue, minis-
tro y presidente
de la Corte de
Justicia.
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S
i por algo se han distinguido la

mayoría de los descendientes de

Hugo Capeto, ha sido por su afi-

ción desmedida a practicar el sexo con

una desenvoltura e interés que ha dado

mucho juego a historiadores y novelis-

tas de todas las épocas". 

Así dice la contraportada de Los Bor-
bones y el sexo. De Felipe V a Felipe
VI del contenido que nutre sus páginas,

cargadas de detalles sobre los gustos

carnales, querencias y fantasías de la

dinastía llegada a España en el 1700.

El increíble apetito
sexual de los reyes
españoles
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Felipe V: la adicción al sexo del primer Borbón, un hombre que

se distinguía por su suciedad.

María Luisa Gabriela de Saboya, tuvo sexo con

Felipe V hasta tres días antes de morir de tubercu-

losis.

Felipe V con

Isabel de Far-

nesio, su se-

gunda esposa

enteros todo el día en la Biblioteca

Nacional, he pedido ayuda a amigos

extranjeros para que me tradujeran

cartas escritas por los reyes a sus

hijos o sus madres o madrastras. He

visitado el Archivo Histórico Nacional,

y he disfrutado muchísimo pasando

la mano por encima de documentos

firmados por los Reyes, enfundadas

en guantes blancos, por supuesto",

señala la autora.

F
elipe V gobernó España 45 años

y 3 dias aunque no era precísa-

mente un gran estadista. 

Sobre él Cibelina dice en su libro que

era “bipolar y lujurioso” y que

tenía una obsesión con el sexo de

tal magnitud que llegó a mantener

relaciones sexuales con su pri-

mera esposa, María Luisa Gabriela

de Saboya, apenas tres días antes

de que muriera de tuberculosis.

La bipolaridad del monarca se refleja

en sus apodos reales, “el Animoso” o

bien “el Melancólico”, pues cambiaba

de estados de ánimo muy rápida-

mente. Lo que no cambiaba era su

desenfrenado apetito sexual, algo

que llevó a su segunda esposa,

Isabel de Farnesio, a buscar una

dispensa papal que “evitara tener

que satisfacer a su esposo más de

tres veces al día”. Con ella, se

cuenta que el Rey Felipe V, solía

sostener los Concejos de Ministros

del reino desde el lecho marital.

De Felipe V también se decía que no

tenía una muy buena higiene, pues

no solía bañarse y que sus aromas

corporales llegaron a ser comenta-

das incluso en documentos oficia-

les. Esto no le impidió tener

cientos de amantes y concubinas,

con las que trataba de satisfacer

su incansable apetito sexual.

LOS BORBONES Y EL SEXO

Marta Cibelina, autora del libro, sos-

tiene la tesis de que "el sexo siempre

interesa". Bajo ese argumento, Cibe-

lina ha desarrollado un ensayo histó-

rico-sexual que gira en torno a la

segunda monarquía más antigua de

Europa. 

"La predisposición a tener especial

afición al sexo se hereda, como se

puede heredar la tendencia a la adic-

ción a las drogas o el cabello rizado.

Va en el paquete, dicho sin segun-

das", desarrolla Cibelina en referen-

cia a los Borbones.

La obra de Cibelina goza de un re-

pertorio inagotable de anécdotas y

curiosidades divertidas y desconoci-

das. La rigurosa labor de documenta-

ción es uno de los pilares que

cimenta el libro. "He pasado meses

Felipe V, bipolar y lujurioso
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Fernando VI y

Bárbara de

Braganza, in-

fanta de Portu-

gal

Fernando VII, famoso por

el tamaño de su pene.

Fernando VII, el “rey felón” y

su cuarta esposa María 

Cristina de Borbón.

13

Fernando VI no eyaculaba

Fernando VII, 
el rey felón

A
Felipe V le siguió Fernando VI,

de cuya personalidad se dice

que fue un hombre débil e hipocon-

dríaco. Pero quien pese a que “no

eyaculaba”, según Cibelina, mante-

nía una activa y vigorosa vida sexual

con su esposa Bárbara de Braganza,

a quien amaba profundamente.

Fernando y Bárbara fueron unos mo-

narcas muy queridos por el pueblo.

Los lunares de este reinado fue la

persecusión y el sangriento extermi-

nio de los gitanos en España y que

así como su padre, Fernando sos-

tuvo relaciones sexuales con Bár-

bara hasta los últimos días de la

vida de ella, que fueron crueles y

dolorosos por sufrir de carcinomato-

sis, una enfermedad que infectó su

útero y la hacía tener fuertes hemo-

rragias.

S
altando más de 50 años encon-

tramos a Fernando VII quien go-

bernó entre 1813 y 1833, justo

después de la salida de Napoleón

Bonaparte de España. Fernando VII

es conocido como “El Rey Felón”

por el tamaño descomunal de su

miembro viril, el cual era tan

grande que le produjo serios pro-

blemas para procrear un heredero.

La macrosomía genital de Fernando

VII posibilitó que a la corona espa-

ñola llegara una mujer: Isabel

II. Pero para que el rey pudiera

procrear tuvo que emplear un apa-

rato que mitigara la deformación

de su pene, logrando concebir a Isa-

bel y su otra hija Luisa Fernanda con

la cuarta y última de sus esposas,

María Cristina de las Dos Sicilias,

que era también una sobrina suya.
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Isabel, la lujuriosa

El apetito sexual de la reina Isabell II era conocido en la corte, volviendo

blanco de burlas a la monarca.

La adicción al sexo anónimo del

Rey Planeta, Felipe IV, hace que

incluso hoy se dude sobre el nú-

mero de hijos que engendró.

Entre 32 y 40 legítimos e ilegíti-

mos se mueven las cifras. Lo

más sorprendente es que, tal vez

el rey que más hijos ha tenido en

la historia de España, murió sin

ser capaz de dar otro heredero

varón que el enfermizo Carlos II,

cuya salud no hacía pronosticar

un largo o próspero reinado.

historia LOS BORBONES Y EL SEXO

Isabel II, célebre
por su lujuria
I

sabel II, la única mujer de la dinastía Borbón, tam-

bién hizo honor a la historia de sus familiares

hombres, pues fue célebre por su lujuria y amo-

res extramatrimoniales. Ella misma admitió que

ninguno de sus hijos fue de su consorte, su primo

Francisco Asís Borbón a quien la misma reina defi-

nió así: “¿qué podía esperar de un hombre que la

noche de bodas llevaba más encajes que yo?”.

La vida de Isabel II transcurrió entre amantes y

revoluciones. Apodada también "la reina cas-

tiza", Isabel II de España tuvo que lidiar con un

reinado prematuro y con un matrimonio no de-

seado, al que oficialmente se le atribuyen doce

hijos, entre ellos el futuro Alfonso XII. Tras un

reinado convulso, en 1868, un levantamiento

contra ella la obligó a marchar al exilio. En París

pasaría sus últimos años y moriría a consecuen-

cia de las complicaciones de una gripe en 1904.

s



Alfonso XII y el sexo con su prima.

Alfonso XIII hacía casting en los burdeles.

Escena de uno de las películas que

el propio Alfonso XIII guionaba

Sábado 5 de agosto de 2023
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Alfonso XII 
tuvo varios hijos
bastardos
A

Isabel II la sucedió en el trono Alfonso

XII, quien fue un mujeriego empeder-

nido hasta que se enamoró de su prima

hermana María de las Mercedes. Según la

autora del libro, este fue un amor intenso y

trágico, sus amoríos empezaban desde el

atardecer y se prolongaban hasta medio-

día del día siguiente, pero nunca concibie-

ron un heredero. “La reina murió porque

la taponaron estando embarazada para

intentar evitar un nuevo aborto, provo-

cándole la muerte”, escribe.

Tras la muerte de su amada Alfonso XII

tuvo varios hijos bastardos, pero se casó

con la archiduquesa María Cristina de

Habsburgo y con ella tuvo a su sucesor,

Alfonso XIII, quien nació después de la

muerte del rey.

Alfonso XIII 
y el cine porno
C

ibelina afirma que el Rey Alfonso XIII fue un pro-

miscuo e inmoral -para los cánones de la

época- y que “hacía el casting de algunos burdeles

e, incluso, invirtió en la industria cinematográfica

en películas de corte pornográfico”. Además, tuvo

por lo menos cinco hijos bastardos además de los siete

que procreó con su esposa la reina Victoria Eugenia.

El apetito sexual de la reina Isabell II era conocido en

la corte, volviendo blanco de burlas a la monarca.

PASA A PÁGINA SIGUIENTE



Sábado 5 de agosto de 2023

VIENE DE PÁG.
ANTERIOR
16 historia LOS BORBONES Y EL SEXO

A
l llegar a los reyes más recien-
tes, la autora se despacha con

Juan Carlos I, de quien dice es su
personaje favorito, pues ha logrado
corroborar muchas de sus historias
de épicas faenas sexuales.
“Juan Carlos I es una bomba en la
cama”, dice Cibelina en una entre-
vista con un medio español. “Le gus-
tan las mujeres de poco pecho,
delgadas y, por lo general, rubias,
como Corinna”.
Recuerda la autora uno de los amo-
ríos más infames de la corona espa-
ñola, el de Juan Carlos con Corinna
Larsen, una empresaria alemana
de origen danés con la que tuvo
amores entre 2006 y 2014, que se
hicieron públicos en abril de 2012
cuando don Juan Carlos se fracturó
la cadera en un safari por África en el
que estaba con la alemana.
.
Según Cebellina, una de las razones
que mantienen al rey emérito activo
sexualmente pese a sus años es se-
guir a rajatabla las pautas de alimen-
tación anti envejecimiento que le
recomiendan sus médicos.
“Lo que yo sé es que funciona en
la cama. Me lo dijo un amigo suyo.
Jamás necesitó viagra. Tomará ajo,
sí, no porque sea afrodisíaco, pero
bueno... guindilla, quizá. Él se cui-
daba y ha llevado una vida a
cuerpo de rey. Es un privilegiado”,
le dijo en otra entrevista a El Español.
En otro libro escrito sobre Juan Car-
los y titulado “El Rey de las 5.000
mil amantes”, se afirma no solo que
alcanzó esa impactante cifra de com-
pañeras sexuales, sino que era un
adicto al sexo, y que la mayoría de
esas relaciones las sostuvo des-
pués de contraer matrimonio con
su esposa, la reina Sofía, en 1962.
Entre las amantes más afamadas del
rey emérito está la ya mencionada
Lassen, la cantante española Sara

Montiel, la institutriz belga Liliane
Sartiau y la princesa italiana María
Gabriela de Saboya. Incluso, existe
el rumor que Juan Carlos habría pre-
tendido a la princesa Diana, aunque
nunca se acostó con ella pues no era
correspondido.
Entre las supuestas hazañas sexua-
les de Juan Carlos está haber tenido

62 amantes en un sólo período de
seis meses y durante 1976 y 1994,
haberse acostado con la asom-
brosa cantidad de 2.154 mujeres.
Sin embargo, de ser ciertas las afir-
maciones de que el rey era tratado
con terapia de hormonas sin su con-
sentimiento o conocimiento hace a
Cibelina preguntar ¿Hasta qué
punto era poderoso tan Juan Car-
los si manejaban hasta su sexuali-
dad?”

Juan Carlos I:
la “bomba 
sexual”

Juan Carlos con Corinna Larsen, una de sus 5 mil amantes.

Juan Carlos y Sofía

Los Borbones, la dinastía

que llegó a España en 

el año 1700, es la más 

antigua de Europa. Si por

algo se han distinguido

la mayoría de los 

descendientes de Hugo

Capeto, ha sido por su

afición desmedida a

practicar el sexo con una

desenvoltura e interés

que ha dado mucho

juego a historiadores y

novelistas de todas las

épocas.

s



Felipe VI y

un retrato

de Felipe V
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El actual monarca, un caballero
L

uego del exilio de Juan Carlos I

el trono de España quedó en

manos de Felipe VI, el último de los

Borbones, a quien la autora califica

como “un caballero”.

“Es educado, galante y muy deta-

llista, súper caballeroso con las

mujeres”, dice Cibelina.

Una de las anécdotas sobre el actual

monarca referidas en el libro cuenta

que cuando estaba embarcado en el

Juan Sebastian Elcano (buque es-

cuela de la Armada Española),

dando la vuelta al mundo, era al

único de la tripulación al que no le

daban preservativos cuando llegaban

a puerto. “Sus superiores conside-

raban que, debido a los actos de

estado que le programaban en las

escalas, no tendría tiempo para in-

timar con nadie. Esto a él no le

hacía ninguna gracia”, relata la pe-

riodista.

Felipe VI está casado con Letizia

Ortiz Rocasolano, reina consorte,

con la que tiene dos hijas: la prin-

cesa de Asturias, Leonor, y la infanta

Sofía.

“A Leticia le ha tocado la lotería

con el rey Felipe”, afirma Cebellina,

quien concluye una de sus entrevis-

tas diciendo: “No. El rey Felipe no

nos ha salido promiscuo”.

s
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A
veces –especialmente en la

juventud- creemos que la

vida es un constante ir.

Los años nos van enseñando que

hay un ir y un regreso.

Y bien: ¿Cuál es el exacto punto en

que comienza ese regreso?

Digámoslo: no hay un momento

exacto.

Quizás sea cuando comprendemos

que nos comienzan a sobrar cosas.

l   l   l

El momento exacto puede ser

cuando advertimos que nos hemos

atragantado con tantas pautas con-

vencionales, con tantos estudios in-

necesarios, con tantas lecciones de

pseudomoralidad y con tantas

cosas materiales, que nuestras

vidas quedaron completamente

condicionadas.

Es entonces cuando caemos en la

cuenta de que es tan difícil desves-

la política…

Sí, todas fueron necesarias en su

momento.

Pero ya está, vamos pegando la

vuelta. Es como decir:  acá estoy;

esto soy; me acepto definitivamente

con mis virtudes y defectos.

No esperen de mi genialidades.

Hasta mi ego se fue de vacaciones.

l   l   l

Y es entonces cuando adquieren

otro sentido los versos de Sabina:

“que ser valiente no salga tan caro; 

que ser cobarde no valga la pena; 

que no te compren por menos de

nada; 

que no te vendan amor sin espinas; 

que no te duerman con cuentos de

hadas; 

que no te cierren el bar de la es-

quina”.

tirse como vestirse.

l   l   l

Aclaremos algo: no es necesario

matar todas las ilusiones para en-

carar el regreso.

Alcanza con Simplemente advertir

que ya no es necesario que nos

pasemos la vida aprendiendo idio-

mas, haciendo dietas para adelga-

zar, rindiendo culto de lo

“políticamente correcto” ni son-

riendo a todo el mundo para que

nos acepten.

Que no es necesario ganar todas

las discusiones.

Ni tan siquiera es necesario discu-

tir.

l   l   l

Pasan como un torbellino por

nuestra memoria todas las pautas

recibidas a través de los padres, la

escuela, la religión, la publicidad,

Pegando la vuelta
Thomas Cole - The Voyage of Life Old Age, 1842 (National Gallery of Art).
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Ataque ruso

contra los bar-

cos con granos:
Los ataques rusos

contra infraestructuras

portuarias ucranianas

en el río Danubio "da-

ñaron" casi 40.000 to-

neladas de granos

destinados a la expor-

tación. Los granos es-

taban destinado a

algunos países africa-

nos, China e Israel, y

acusan a Rusia de

usar drones iraníes

para llevar a cabo el

ataque. 

Tecka es un pequeño pue-
blo de Chubut ubicado al

oeste, y el domingo pasado,
al igual que en toda la provin-
cia, se eligieron sus autorida-
des por los próximos cuatro
años. Sólo se presentó como
candidato, el actual inten-
dente de esa localidad, Jorge
Seitune, que lleva 24 años en
el cargo. Y más allá que el re-
sultado era cantado que iba a
ser reelegido, lo increíble es
que no fue el que más votos
sacó: Seitune, que iba por la
Alianza Arriba Chubut, lo vo-
taron 416 personas (obtuvo el
46,58% de los votos). Y gana-
ron los que votaron en blanco
o impugnaron el voto, 469 ve-
cinos (53,42%).

La recaudación fiscal
de julio alcanzó los

$3,57 billones, cifra
que representó una
mejora nominal del
104,3% pero una

caída real del 4,3% si se
elimina el efecto de la infla-
ción. Si no fuera por la baja
que mostraron los impuestos
relacionados con el comercio
exterior, los ingresos hubie-
ran tenido un saldo positivo
del 0,8%. 

Los precios de la
carne aumentaron

hasta un 20% por un
ajuste en los valores
de la hacienda impul-
sado por el "dólar maíz",
y presionan sobre la infla-
ción de agosto. En el Go-
bierno reconocen que los
precios estaban atrasados y
que ahora se están "reaco-
modando", después de va-
rios meses de estabilidad.
Los matarifes estimaron que
el aumento fue de entre
$100 y $120 por kilo vivo,
que se traslada directo a
góndola.

T ras los dichos de Patricia Bullrich que
iba a ir a ver las bóvedas del Banco

Central, ¿con qué se va a encontrar? Hay
algo más de un centenar de lingotes de
oro, algunos pocos dólares destinados a
abastecer a las necesidades de efectivo de
los bancos del país y pesos. Muchos, mu-
chos pesos. Gran parte del dinero que se
dice que puede tener el Banco Central, en
realidad, no tienen existencia física, sino
que son más bien un asiento contable en
diferentes bancos. En términos de valor,
hay el equivalente a USD 1.600 millones en
oro físico en la bóveda del Banco Central.
Por su enorme peso, eso sí, ocupan un es-
pacio mínimo. Una habitación “poco más
grande que un baño”.

Qué hay en las bóvedas
del Banco Central

Voy a votar
a Horacio

María Eugenia

Vidal se definió y

fue criticada
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habían hecho, como para dejar pie-

dras en el camino de la nueva ges-

tión.

En Casa de Gobierno aseguran que

la bajada de línea fue clara: se ges-

tiona hasta el 10 de diciembre y

dejen las cuentas en orden. La cues-

tión es que hay áreas que se han

gastado más de lo que tenían que

gestionar. Y se empiezan a sumar

cuentas sin pagar. Donde más se

nota es Turismo, con su agencia que

tiene varias cuentas pendientes y

será difícil que queden al día cuando

terminen gestión. Pero no son los

únicos.

No es fácil administrar. 

Lo que se decide hoy, quizás reper-

cute a mediano plazo. Y lo que se

deja de hacer, va a terminar afec-

tando. Por ejemplo, si se cae el ser-

vicio público de ambulancia, no se

puede poner una nueva empresa de

un día para otro. Si se paraliza una

obra pública, la empresa despedirá a

sus empleados y para que vuelva a

retomarse la obra, no sólo es volver

a tener presupuesto, son meses que

queda todo paralizado.

A esto se suma una crisis económica

sin precedentes, con un Gobierno

Nacional que no se compromete en

tiempo y forma con envíos de fondos

y un proceso electoral a nivel país,

con gran virulencia. 

Incluso, para poner más condimen-

tos al tema, el Gobierno está discu-

tiendo una suba salarial para los

empleados públicos que será acorde

a los índices de inflación. El pro-

blema es que la recaudación es

menor que los aumentos de los gas-

tos. Y por más que se vea justo

cuánto se va a aumentar, la manta

cada día está más corta. 

Quedan cuatro meses difíciles y a

eso se suma que los primeros meses

de una nueva gestión es mucho más

lenta, más burocrática. Habrá funcio-

narios nuevos que se fijarán más

veces antes de aprobar cualquier ex-

pediente. Hasta que le tomen la

mano a la gestión, pasará un tiempo.

Se vienen épocas de ajuste de cintu-

rones para quienes de una u otra

forma dependen del Estado… 

Hay transiciones que son sen-

cillas. El paso de la gestión

de José Luis Gioja a la de

Sergio Uñac, más allá del cambio de

gran parte del Gabinete, no fue trau-

mática. Muchos de los funcionarios

de segundo orden continuaban y no

se resintió la administración pública.

El problema es una transición con

cambio de color político. Y si entre

las elecciones y la fecha de asunción

hay mucho tiempo, todo empeora.

El problema no es en las cabezas.

Sergio Uñac tiene buen diálogo con

Marcelo Orrego, ya se reunieron y

más allá de algunas diferencias que

seguro tendrán, en lo grueso va a ser

un traspaso de mando tranquilo. Hay

ministerios donde hay bastante

orden, en la Cámara de Diputados ya

tuvieron su primer “cara a cara” Ro-

berto Gattoni y Fabián Martín.

La cuestión pasa por algunos minis-

terios. Hay funcionarios que ya baja-

ron persiana. Se olvidaron que deben

gestionar hasta el próximo 10 de di-

ciembre y mucha gente depende de

ellos. Incluso, hay casos que están

desactivando las cosas buenas que

Una larga transición 



El Sistema Acusatorio es un cam-

bio cultural, democrático y popu-

lar, por lo que reducirlo a discursos o

meras estadísticas constituye un pe-

cado grave de ignorancia.

El Ministerio Público Fiscal trabaja

efectivamente 24/7, y a nadie se le

ocurre diferenciar días de lunes a

viernes con fines de semana, ni de la

mañana con la tarde o la noche, ni

cerrar una Unidad Fiscal por receso

invernal o por feria. A ningún Fiscal

se le puede ocurrir plantearle por es-

crito un conflicto de competencia a

otro Fiscal.

Hace ya meses que estamos capaci-

tando los operadores del Ministerio

Público Fiscal en Jáchal e Iglesia,

pues es absurdo pensar que a inves-

tigar se aprende en una conferencia.

La mayoría de los nuevos operado-

res han aprendido en las Unidades

Fiscales ya existentes y está previsto

que, al menos durante el primer mes

de vigencia del Acusatorio, estén ra-

dicados en Jáchal, Supervisores, Fis-

cales y Ayudantes Fiscales. El

fracaso es hijo dilecto de la improvi-

sación, eso no pasará en el Ministe-

rio Público Fiscal.

Dos Fiscales, nueve Ayudantes Fis-

cales, cuatro abogados, dos psicólo-

gos, una  trabajadora social, diez

administrativos, treinta efectivos poli-

ciales, constituirán el plantel básico

del Ministerio Público Fiscal en la

Unidad Fiscal del Norte.

Otra novedad es que funcionará en

el ámbito del Ministerio Público Fiscal

la llamada Cámara Gessel, por lo

que los niños de Jáchal e Iglesia ya

no deberán trasladarse a la Ciudad

para prestar declaración videogra-

bada.

La relación con la Policía es armó-

nica y de mutuo respeto, a la fecha

más de 150 (ciento cincuenta) efec-

tivos integran las Unidades Fiscales

y comparten espacios físicos, y los

Ayudantes Fiscales a su vez, tienen

asiento en Unidades Policiales.

En años no se ha producido ningún

escándalo o contratiempo serio con

motivo de esa convivencia, ninguna

de las dos conducciones lo ha per-

mitido.

El Fiscal General jamás pisó una

Unidad Policial, en señal de respeto

a la Jefatura de Policía, el Jefe de

Policía tampoco lo hace en las Uni-

dades Fiscales; siendo razonables

todo es fácil.

Reitero, de lo que se trata es de un

cambio cultural, esa es la lucha, esa

es la cuestión, y no es sencilla, pues

en ocasiones se verifica como una

inercia para volver al pasado.

El 31 de julio y el 1° de agosto el

Despacho del Fiscal General tuvo

sede en Jáchal, lo mismo hizo el

Jefe de Policía. Todo en claro men-

saje de la importancia del cambio y

en la voluntad de que sea exitoso.

El Sistema Acusatorio tiene, a más,

la virtud de exponer clara y pública-

mente el rendimiento y compromiso

de cada operador. A los que conduci-

mos nos toca el deber de reconocer

al comprometido y expulsar al que

no rinde. Ello es lo justo.
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temas de
la justicia

Escribe
Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la

Corte de Justicia de

San Juan

UFI del Norte: principios básicos
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22 el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

Chacra

que no vale nada y "sobre el pucho",

que significa enseguida, sobre el úl-

timo minuto.

Viene del quechua "puchu" que signi-

fica sobrante.

En Argentina, Bolivia, Chile, Colombia,

Ecuador, Honduras, Paraguay, Perú y

Uruguay, refiere a cigarrillo o a su coli-

lla, según la Real Academia Española.

También significa una porción pequeña

de algo, un puñado.

MOROCHO

Proviene del  uechua "muruch'u" que

quiere decir "variedad de maíz muy

duro".

Pero en Argentina, Bolivia, Paraguay,

Perú y Uruguay, se trata de un adjetivo

y una persona que tiene piel morena o

E l hecho de que un idioma tomeprestadas palabras de otro es

una práctica que sucede con casi

todas las lenguas.

Y que el español adopte vocablos

del quechua no es la excepción. Por

ejemplo, el idioma quechua es una

herencia de la civilización incaica.

Este proceso responde al nombre de

"préstamo léxico".

"En este caso serían quechuismos

en el español, que por cierto hay

muchísimos y muy expandidos. 

A continuación seleccionamos diez

palabras que usamos en español

pero que tienen su origen en el que-

chua.

CANCHA

Proviene del quechua "cancha" y

significa recinto cercado, como el

espacio destinado a ciertos deportes

o espectáculos. También tener "can-

cha" refiere a la habilidad que se ad-

quiere con la experiencia.

Una segunda acepción que proviene

de la palabra quechua "kamcha" re-

fiere a las palomitas de maíz. En

Perú, precisamente le dicen "can-

chita".

CARPA

Surge del quechua "karpa" que

quiere decir gran toldo que cubre un

circo o cualquier otro recinto amplio. 

PUCHO

En algunos países se utiliza la frase

"no vale un pucho", que es igual a

De palabras prestadas
a la Lengua española

el pelo negro.

CHACRA

Surge del quechua "chakra".

En varios países de América Latina,

chacra significa granja o estancia

para cultivar la tierra.

CAUCHO

En varios países de América Latina

se utiliza la palabra caucho para re-

ferirse al neumático de un auto.

Deriva de la palabra quechua "kwa-

cha" que quiere decir el látex que

se extrae del árbol Hevea, conocido

como el árbol del caucho, con el

que se obtiene una masa imper-

meable muy elástica.
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H
ablando de diseño, Antoine de

Saint Exupery  decía que la per-

fección no se alcanza cuando no tie-

nes nada que agregar, si no cuando

no tienes nada más para eliminar.   

No solo es estrictamente cierto sino

que es extensivo a cualquier activi-

dad humana. Es un concepto poco

tenido en cuenta actualmente, en que

lo importante es tener y tener. Lo que

sea.    

Para lo cual hay que sumar cada po-

sesión es un agregado que le hace-

mos a la vida. Aparte de lo

imprescindible  para vivir, todo lo

demás que creemos necesario tener

es agregar cuidados, dedicación o

espacio y como dijimos al principio,

no ayuda a mejorar.

Si nos vamos a los extremos, un auto

alemán no es mejor que caminar; un

guardarropas atiborrado de prendas

poco usadas no es mejor  que la ropa

simple que sí disfrutamos vestir. 

La mejor comida gourmet no siempre

apetece más que un tomate partido

con una milanesa. Así, creo que ocu-

rre con muchas cosas, muchas

veces. No reniego de lo superlativo;

pero sí veo que si se hace hábito,

cada vez es más alto el nivel a supe-

rar y eso no implica estar mejor. 

exigencias y menos obligaciones.

Los aborígenes que habitan el Titi-

caca, viven en chozas de totora tren-

zada sobre una base flotante de

mucha totora que oficia de piso.  

Un turista, al ver que dentro tenían

los muy escasos enseres y utensi-

lios que les permiten vivir, preguntó

si eso era todo lo que poseían. Le

contestaron que cuanto más cosas

agregaran, más se hundían... Con-

tundente síntesis de vida.

Mi abuelita decía que la persona in-

teligente achica sus necesidades

para aumentar sus libertades.

Significa que "cargamos" con más

cosas, aunque creamos que nos

hacen mejor.

Es lindo darse los gustos pero que

no signifiquen más carga y que

sean realmente propios y no induci-

dos por el consumismo. No creo

que sea necesario irse a vivir a una

cueva con un taparrabo y comer raí-

ces, pero sí limitarnos en lo que

pueda cargar nuestro día a día.     

Soy muy partidario de que cuanto

menos, mejor, en nuestro quehacer

diario, en todo orden y en todo mo-

mento. Vivir más simple, con menos

Sábado 5 de agosto de 2023
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algo de alguien Escribe

Gustavo Ruckschloss
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Faltan talentos
¿Se resuelve con el mercado?

educación, investigación, ciencias

duras, habilidades blandas, que de-

mandan, estrategias y herramientas

fortalecidas por los estados y acompa-

ñadas por los ciudadanos.

Las crisis sanitarias en distintos países

del mundo evidenciadas con mayor

crudeza luego de la pandemia COVID

19 no podrán ser revertidas ni sustitui-

das en el corto plazo. A modo de alter-

nativa el OMS (Organización Mundial

de Salud) hace pocos días ha reco-

mendado el autocuidado como un

modo de compensar la falta de recur-

sos en el sector incluso justificando la

tan temida automedicación. El mal

menor, como salida.

Pero la salud no es el único sistema

en crisis. La educación a nivel global, y

en particular en nuestro país, transita

similares caminos. El deterioro de la

calidad educativa es creciente y per-

sistente. Nuevamente fue la pandemia

global que dejó en evidencia esta pro-

blemática pero las causas son más an-

tiguas y profundas. Los recursos

didácticas y la formación docente son

del pasado para preparar personas

que tienen que enfrentar desafíos del

Futuro. Dicho de otro modo las herra-

mientas que provee el sistema ya

estás obsoletas, o responden a

otros modelos de mundo. Acá la cri-

sis no solo es de cantidad de ofe-

rentes sino también en la calidad de

los servicios educativos. 

Mientras que hay sectores del desa-

rrollo económico que no encuentran

oferta de personas preparadas para

responder a sus demandas, otros

encuentran exceso de agentes dis-

puestos a trabajar. Existe un claro

desbalance que el mercado no ha

podido resolver.

Está claro. Pero lo cierto es que el

mercado dispone como mecanismo

de asignación de los recursos el

“precio”. Esta herramienta fue muy

útil durante mucho tiempo y en parti-

cular en la segunda mitad del siglo

pasado. Pero en la actualidad el de-

sarrollo y retención de los talentos,

ya no alcanza con el pago. Se re-

quieren estrategias que incluyan

condiciones calidad de vida, conten-

ción y un sistema que acompañe en

cada etapa. El Mercado no cuenta

con esas herramientas y el futuro

está en riesgo. ¿Seremos capaces

de revertir esta tendencia, o la reali-

dad nos dará un cachetazo para re-

accionar?. 

En el año 2013, la OPS (Organi-

zación Panamericana de la

Salud) afirmaba: “En el mundo falta-

rán 12,9 millones de trabajadores de

la salud en 2035. En la actualidad

esa cifra se ubica en los 7,2 millo-

nes, indica un informe de la Organi-

zación Mundial de la Salud (OMS)

lanzado hoy, y que advierte que si

no se aborda este problema, podría

tener serias implicancias para la

salud de millones de personas en

todas las regiones del mundo.”. Sin

embargo, muy pocos se percataron

de este pronóstico y los sistemas de

salud en el mundo hoy están en cri-

sis, por la falta de agentes sanitarios

entre médicos, bioquímicos, odontó-

logos, entre otros.

Muchos confiaron en que la escases

de recursos, incrementa su precio y

esto estimula al crecimiento de la

oferta. Este postulado tal vez sea

factible para la soja, carne, compo-

nentes electrónicos, o canchas de

paddle. Pero cuando se trata  de es-

pecialidades, formación humana, o

servicios personales, el mercado ya

no es tan efectivo. Lleva muchos

años y no solo el tiempo desarrollar

perfiles competitivos en algunas

áreas estratégicas como la salud,

24 economía
Escribe

Marcelo Delgado Economista
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hablemos de salud
Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo25
E l millón de pasajeros en el aire,

alcanzado hace pocas semanas

este año  significó un hito preocu-

pante desde el punto de vista de la

contaminación ambiental (la mitad de

los 22.000 vuelos simultáneos y los

253.000 en un día eran aviones pri-

vados y de carga con 1-4 pasajeros)

y un desafío además para el sistema

de salud.

Incidentes médicos a bordo
Es más seguro encontrarse en un

avión en vuelo que en una ruta deso-

lada en transportes colectivos terres-

tres o automóviles. Actualmente las

aeronaves disponen de desfibrilado-

res, botiquines completos con medi-

cación de venta libre que puede

proporcionar la tripulación de cabina

y otros que hasta incluyen sueros

para uso intravenoso por si se en-

cuentran profesionales de la salud

viajando. En muchas situaciones se

han utilizado fármacos del paciente u

otros miembros del pasaje. La tripula-

ción de cabina está entrenada en pri-

meros auxilios y reanimación

cardiopulmonar básica.

Algunas compañías cuentan avanza-

dos equipos de comunicación y trans-

misión de datos para que personal

médico pueda valorar pacientes du-

rante el vuelo, hasta trazados parcia-

les electrocardiográficos asociados a

teléfonos móviles (conviene tener en

cuenta que los pasajeros deberán

asumir el gasto de cualquier decisión

bosis venosas profundas son los más

temidos y frecuentes aunque enfer-

medades mentales, sobredosis de

fármacos y drogas ilegales se han

vuelto más comunes.

Medidas de prevención
Identificar enfermedades nuevas o

modificaciones recientes en preexis-

tentes, así como enfermedades que

el individuo tiene mayor riesgo de de-

sarrollar luego de abordar, permite

tratarlas apropiada y oportunamente.

No modificar los medicamentos rece-

tados regularmente ni ocultar o mini-

mizar síntomas de los últimos días.

Existen contraindicaciones médicas

para viajes en avión y conviene infor-

marse.

del equipo de expertos en tierra ex-

cepto en el caso de haber contra-

tado seguros muy sofisticados).

En uno de cada 

604 traslados aéreos
Aproximadamente una cada seis-

cientas veces se produce un inci-

dente médico y un pasajero de cada

8 millones fallece. En contadas oca-

siones se desvía el vuelo, se des-

peja el espacio aéreo hacia el

aeropuerto más cercano: 7%. 

La mayoría se resuelve sin cambios

en la ruta, algunas veces al llegar al

aeropuerto y solamente un 25-30%

se deriva a un hospital en el que

queda internado uno de cada 10. In-

fartos cardíacos y cerebrales, trom-

Salud a 10.000 metros de altitud



proceso que lleva a la muerte a su es-
posa en 1975.

El Espacio Teatral TeS presenta la Mues-
tra del Taller avanzado de improvisación.
Será este sábado 5 de agosto a partir de
las 22 horas, con la dirección de Victoria
Martin. La sala se encuentra en calle
Juan B Justo 335 sur, Rivadavia.

En el marco de los festejos del Día de
las Infancias, se presentarán funciones
de “Señales de un viaje seguro”, en el
Teatro Sarmiento. La propuesta artística
está destinada para todas escuelas y
será el 15 y 17 de agosto. Entradas en
venta en boletería del teatro.

“Lo Lumvrise”, el grupo cómico de Bue-
nos Aires, presentará su espectáculo en
la Sala Z, el 1 de septiembre a partir de
las 21 horas. La puesta se llama “El se-
creto de nuestro fracaso” y está interpre-
tada por Pelu, Pachi y El Negro que
subirán al escenario llenos de secretos y
de humor. Las entradas ya están en
venta en la boletería de la sala y en
https://www.passline.com/eventos/lo-

lumvrise-en-san-juan

Sábado 5 de agosto de 2023

El Centro Ambiental Anchipurac presenta
al público la muestra del artista plástico
sanjuanino, Humberto Costa. Se trata de
“Parte de Tu Mundo” que ya se puede vi-
sitar en calle Pellegrini y Calle 5, Rivada-
via. La propuesta artística estará
disponible hasta el 21 de agosto.

Zonda será el sitio elegido por Babasóni-
cos que llegarán a San Juan el próximo 2
de septiembre. El recital será en la Cava
Concert (Ruta Nacional 12, Quebrada de
Zonda), a partir de las 21.30 horas. Ac-
tuará además, como artista invitado, Ma-
riano Mellino. Las entradas están a la
venta en
https://www.tuentrada.com/eventos/de

talle/Babasonicos-SJ/270350496039

El actor español José Sacristán presen-
tará hoy 5 de agosto, la segunda función
de la obra “Señora de Rojo Sobre Fondo
Gris”. Será en el Teatro del Bicentenario.
Se trata de la adaptación original de la
obra del novelista español Miguel Deli-
bes, que él mismo cataloga como biográ-
fica ya que describe la enfermedad y el

La obra teatral “Divorcio”, protagonizada
por Pablo Rago, Carla Conte, Mica Riera
y Luciano Castro, se presentará en la
provincia en el Teatro Sarmiento. La cita
es para el día 31 de agosto a las 21,30
horas. Las entradas ya se encuentran a
la venta online ingresando a
https://www.entradaweb.com.ar/index.

php?r=site/detalles&d=e2206000

El Teatro del Bicentenario convoca a ar-
tistas escénicos a la clínica que dictará el
actor argentino Rubén Szuchmacher, y
que se desarrollará del 11 al 13 de
agosto en el Teatro del Bicentenario.
Esta actividad se realiza en el marco de
las “Clínicas de formación y perfecciona-
miento para intérpretes escénicos”, pro-
yecto cultural presentado por los
sanjuaninos Emanuel Pi Álvarez y Sol
Quinto, seleccionado en el marco de la
Ley de Mecenazgo 2022. Para inscribirse
entrar en
https://forms.gle/1LDckEpFW2pdKhg3

6

Más informes en
solquinto169@gmail.com – emapi-
soul@gmail.com

TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

► Comedia en la Sala Z

►Teatro para escuelas

► Babasónicos
en San Juan

26

► Arte en Anchipurac

► José Sacristán
en el Bicentenario

► Improvisación 
en el TeS

►”Divorcio” en el
Teatro Sarmiento

► Formación para 
actores en el Bicentenario
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para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro27

3

1

2

1-El niño de la foto

desde los 8 hasta los

16 años estudio per-

cusión en la Escuela

de Música

2-En la década del 90

conformo su primer

grupo musical.

3- Es veterinario,

autor de escritos de

actualidad y humor

seguidos por mucha

gente en las redes

sociales y en la ac-

tualidad divierte al pú-

blico en una obra de

teatro.

Alejandro Segovia

Adivina quién es
Equipaje perdido
Hay una tienda en Alabama que

vende equipaje perdido «no re-

clamado». Unclaimed Baggage

vende objetos abandonados en

aeropuertos y que nunca fueron

reclamados por sus dueños.

Oscar
Debido a que el metal esca-

seaba, los premios Oscar otor-

gados durante la Segunda

Guerra Mundial eran de yeso.

Agua
El demonio espinoso jamás se

agacha para beber agua, toma

toda el agua que necesita del

ambiente que lo rodea a través

de la piel.




	P-01
	P-02
	P-03
	P-04
	P-05
	P-06
	P-07
	P-08
	P-09
	P-10
	P-11
	P-12
	P-13
	P-14
	P-15
	P-16
	P-17
	P-18
	P-19
	P-20
	P-21
	P-22
	P-23
	P-24
	P-25
	P-26
	P-27
	P-28



